

BAB IV

HASIL PENELITIAN DAN PEMBAHASAN

Bab ini berisi rangkuman tentang gambaran secara umum lokasi penelitian yaitu DPD PSI Kabupaten Rembang. Gambaran umum ini meliputi sejarah, nilai dasar karakter, visi misi, syarat menjadi kader dan pengurus dan struktur kepemimpinan serta letak DPD PSI Rembang. Disamping itu pembahasan mengenai hasil penelitian yang relevan dengan judul penelitian yaitu “Strategi Rekrutmen Partai Solidaritas Indonesia pada Kalangan Santri di Kabupaten Rembang”.

Selanjutnya sesuai dengan rumusan masalah pada bab sebelumnya maka fokus analisis pada hasil penelitian ini yaitu mengenai: strategi rekrutmen politik PSI kepada masyarakat kalangan santri kabupaten Rembang untuk bergabung menjadi kandidat maupun kader. Kemudian dilanjutkan mengenai pola, tahapan dan syarat rekrutmen politik PSI kepada masyarakat kalangan santri kabupaten Rembang untuk bergabung menjadi kandidat maupun kader dan alasan santri sehingga tertarik untuk memilih PSI di kabupaten Rembang.

A. Gambaran Obyek Penelitian

1. Sejarah Partai Solidaritas Indonesia DPD Kabupaten Rembang

Partai Solidaritas Indonesia atau PSI merupakan partai baru yang didirikan pada 16 November 2014 dengan berdasarkan Akta Notaris Widyatmoko, SH No.14 Tahun 2014.¹ Pada saat itu Dewan Pimpinan Pusat PSI (DPP PSI) mengajukan permohonan secara resmi surat pendaftaran sebagai partai politik nasional. Kemudian Kementerian Hukum dan HAM secara resmi meminta DPP PSI agar melengkapi syarat-syarat pembentukan partai politik yang sesuai dengan peraturan Undang-Undang No. 2 Tahun 2011 yang berisi tentang partai politik. Pada pembentukan partai politik ini seluruh pengurus PSI diseluruh tingkatan kepemimpinan harus melengkapi syarat-syarat pembentukan partai politik. Ketua Umum Dewan Pimpinan Pusat Partai Solidaritas Indonesia (DPP PSI) pada periode pertama yaitu Grace Natalie Lousia yang pada periode sekarang menjabat sebagai Wakil Pembina Dewan Pimpinan Pusat Partai Solidaritas Indonesia (DPP PSI). Grace Natalie Lousia dulunya merupakan CEO Saiful Mujani Research and Counseling yang merupakan salah satu lembaga konsultan politik yang paling memiliki kredibilitas terbaik di Indonesia. Kepemimpinan Partai Solidaritas Indonesia pada periode 2019-

¹ DPP PSI, “AD/ART PSI.”

2024 diduduki oleh Giring Sebagai Ketua Umum Dewan Pimpinan Pusat Partai Solidaritas Indonesia (DPP PSI). Dewan Perwakilan Daerah Partai Solidaritas Indonesia (DPD PSI) Kabupaten Rembang pada periode pertama tahun 2014-2019 diduduki DIDIK yang merupakan Ketua Umum DPD PSI Kabupaten Rembang dan pada periode sekarang 2019-2024 diketuai oleh Yan Krisna.

Trilogi Perjuangan PSI²

- a. Menebar Kebajikan
Tuhan bersama anak muda yang berani. menjadi tugas PSI dalam mendekatkan kembali kata dari “politik” pada makna kebaikan
- b. Merawat Keragaman
Mengakui NKRI harus juga mengakui keragaman. Kedaulatan NKRI juga kedaulatan rakyat , suku bangsa, adat istiadat dan keyakinan di Nusantara.
- c. Mengukuhkan Solidaritas
Indonesia adalah kepingan warna-warni yang direkatkan oleh solidaritas. Menjaga indonesia berarti memenangkan solidaritas atas kepentingan individu.

2. Nilai Dasar Karakter Partai Solidaritas Indonesia

- a. Kebajikan
Politik merupakan sumber kebajikan, sumber kebaikan untuk kepentingan seluruh masyarakat. Demokrasi menjadikan peran partai politik sebagai institusi yang mempunyai tugas mendengar, menyalurkan aspirasi rakyat, dan menjadi rahim untuk melahirkan generasi-generasi pemimpin rakyat. Semua orientasi dan kerja politik PSI difokuskan untuk menggagas dan memutuskan kebijakan yang membawa kebaikan pada seluruh rakyat.
- b. Keragaman
Keragaman merupakan sumber kekuatan Indonesia. Dalam keragaman, nilai-nilai solidaritas yang dapat merekatkan warga dengan bentuk ikatan emosional kedalam kelompok yang bersumber dari keragaman agama, bahasa, etnik, dan pengalaman sejarah. Perikat solidaritas juga merupakan rasa saling ketergantungan yang menjadi jembatan hubungan antar-kelompok, antar-agama, antar-etnik, dan antar-bangsa.

² DPP PSI, “ABC Partai Solidaritas Indonesia.”

c. Keterbukaan

PSI menjunjung tinggi sebuah nilai keterbukaan dalam hal dengan dunia luar dan tata laksana pemerintah. Keterbukaan ini menjadikan Indonesia dapat setara dan sama-sama dalam berkontribusi terhadap kemakmuran dan perdamaian dunia agar Indonesia dapat bekerjasama dan saling belajar dengan bangsa-bangsa lain sekaligus memberi wadah untuk dapat melakukan kritik dan pembaruan.

d. Meritokrasi

PSI berupaya untuk mewujudkan kondisi yang memungkinkan bagi setiap orang agar dapat mencapai dan memperoleh sesuatu dengan kemampuan dan usahanya. Nilai dari meritokrasi yaitu menghargai kinerja dan memberikan kesempatan dengan adil bagi seluruh rakyat sehingga dapat mencapai hasil yang baik. Penerapan nilai-nilai Meritokrasi dalam publik menjadikan bangsa dengan korupsi, kolusi, dan nepotisme yang rendah.³

3. Visi dan Misi Partai Solidaritas Indonesia

Visi Partai Solidaritas Indonesia yaitu Indonesia yang berkarakter kerakyatan, berkemanusiaan, berkeragaman, berkeadilan, berkemajuan, dan bermartabat.⁴

Misi Partai Solidaritas Indonesia yaitu :⁵

- a. Menggalang kekuatan nasional melalui sebuah kepemimpinan politik yang ideologis, terorganisir dan terstruktur.
- b. Menggalang perjuangan politik dengan nilai solidaritas, nasional melanjutkan agenda reformasi dan demokratisasi.
- c. Membangun kembali semangat republikanisme, merajut kembali rasa kebangsaan yang terserak, menanam kembali benteng-benteng kebhinekaan dan membangun kembali pondasi gotong royong.
- d. Mendorong martabat Indonesia dalam pergaulan internasional, sesuai prinsip politik bebas aktif dengan melihat kondisi geopolitik internasional yang sedang berkembang.

³ DPP PSI, "ABC Partai Solidaritas Indonesia."

⁴ DPP PSI, "AD/ART PSI."

⁵ DPP PSI, "AD/ART PSI."

4. Syarat Menjadi Kader dan Pengurus Partai Solidaritas Indonesia

Dalam Partai Solidaritas Indonesia (PSI), kebaruan partai ini dapat dilihat dari karakter dan nilai dasar Partai Solidaritas Indonesia yang sekaligus menjadi syarat dapat bergabung dengan Partai Solidaritas Indonesia.⁶

- a. Partai baru dengan aktivis politik baru PSI adalah partai baru yang dikelola oleh para aktivis politik baru yang sebelumnya tidak pernah menjadi pengurus harian partai apa pun. Ini adalah sebuah cara PSI sebagai partai baru untuk memutus mata-rantai pada perilaku, spirit, dan tradisi buruk yang dilakukan partai-partai politik lama.
- b. Partai baru dengan aktifis politik muda PSI adalah partai baru yang dikelola aktivis muda berusia dibawah 45 tahun. Dalam progresnya, kader-kader PSI yang sudah bergabung rata-rata berusia 30 tahun, karakter ini merupakan cara PSI dalam memberikan kesempatan kepada generasi muda bangsa untuk dapat terlibat aktif dalam menentukan masa depan bangsa. Hal Ini juga merupakan cara PSI dalam menolak politik gerontokrasi (politik yang didominasi oleh orang-orang tua secara lajut usia masih mengelola politik dengan cara-cara tua dan usang).
- c. Partai baru yang Inklusif dan Pluralis PSI adalah partai baru yang terbuka (inklusif dan pluralis) bagi seluruh anak bangsa dan rakyat indonesia tanpa memandang latar belakang suku, agama dan ras individu. Spirit inklusivitas dan pluralitas PSI juga terlukis pada pola rekrutmen kader PSI yang akan mengabdikan di lembaga Legislatif dan Eksekutif dengan mengedepankan kriteria objektif-rasional ketimbang kriteria primordial berbasis kesukuan atau keagamaan.
- d. Partai baru yang ramah pada anak dan perempuan PSI adalah partai baru yang keputusan-keputusan politiknya diorientasikan kepada perbaikan kualitas hidup sosial politik anak dan perempuan. Secara konsisten PSI membangun struktur organisasinya dengan memberikan porsi yang cukup besar bagi perempuan dibandingkan dengan partai lain untuk menjadi pengurus PSI. Hal ini dibuktikan dengan aturan yang ketat mengenai jumlah

⁶ DPP PSI, "ABC Partai Solidaritas Indonesia."

minimal 30% perempuan dalam kepengurusan PSI. Bahkan PSI berupaya untuk mencapai angka minimal 40% pengurus perempuan di setiap tingkatan. Dibuktikan dengan angka 60% kepengurusan perempuan di tingkat Dewan Pimpinan Pusat (DPP).

- e. Partai baru yang ramah lingkungan PSI adalah partai baru yang berorientasi ‘hijau’, yang mana kebijakan pembangunan selalu dilandaskan PSI kepada keberpihakan konservasi lingkungan hidup demi terwujudnya kehidupan yang berkelanjutan.
- f. Partai baru yang modern PSI adalah partai baru yang modern, karena (1) menganut ‘nilai-nilai kemanusiaan modern’ seperti penegakan demokrasi dan pembelaan terhadap hak asasi manusia; (2) mempercayai ilmu pengetahuan dan oleh karena itu seluruh kebijakan diambil berdasarkan hasil penelitian yang mendalam. PSI juga mempercayai survei yang mempergunakan metodologi yang sah sebagai cara menampung aspirasi masyarakat; (3) mempergunakan teknologi informasi dalam manajemen internal partai dan kampanye publiknya.

5. Struktur Kepemimpinan dan Letak DPD PSI Rembang

Dewan Pimpinan Daerah Partai Solidaritas Indonesia (DPD PSI) merupakan kepemimpinan PSI pada tingkatan Kota/Kabupaten yang terdiri dari 5 (lima) orang yaitu Ketua, Wakil Ketua, Sekretaris, Wakil Sekretaris dan Bendahara. Dewan Pimpinan Cabang Partai Solidaritas Indonesia (DPC PSI) adalah kepemimpinan PSI pada level Kecamatan yang terdiri dari 3 (tiga) orang yaitu Ketua, Sekretaris, dan Bendahara.⁷ DPD PSI Rembang periode 2019-2024 diketuai oleh Yan Chrisna Dwi Atmaja, memiliki sekretaris B. Tri Gunanto dan dibendaharai oleh Sri Setyo Utami. Kepengurusan tersebut diputuskan oleh KPU kabupaten Rembang pada 28 september 2021 guna mengikuti pemilu tahun 2024.⁸

⁷ DPP PSI, “AD/ART PSI.”

⁸ “Detai Partai Politik-Kabupaten/Kota.”

B. Deskripsi Data

1. Data strategi rekrutmen politik PSI kepada masyarakat kalangan santri kabupaten Rembang untuk bergabung menjadi kandidat maupun kader

Strategi rekrutmen politik merupakan suatu cara yang dirancang dan dilakukan untuk mencapai rekrutmen politik yang telah ditetapkan. Strategi rekrutmen politik ini digunakan untuk memanfaatkan kekuatan-kekuatan politik untuk menarik masyarakat umum agar ikut bergabung dalam kegiatan partai politik dengan kebijakan dan tujuan yang telah digunakan partai tersebut. Strategi rekrutmen DPD Partai Solidaritas Indonesia Rembang pada kalangan santri menggunakan beberapa dari sebagian jenis strategi yaitu ofensif, pencitraan, ketokohan dan kelembagaan. Berikut adalah data tentang strategi yang dilakukan PSI Rembang dengan didasari jenis-jenis strategi tersebut.

a) Ofensif

Strategi ini merupakan strategi dengan tujuan perluasan pasar dan menembus pasar. Dalam strategi ini sebuah partai harus mempunyai nilai yang positif agar dapat dipandang masyarakat dan digunakan pada kampanye partai politik tersebut. Strategi ini biasanya digunakan oleh partai baru maupun partai yang masih memiliki sedikit partisipan. PSI Rembang menggunakan strategi ini karena partai PSI masih banyak masyarakat yang belum mengenalnya. Pada kenyataannya PSI di Rembang juga banyak ditanya oleh masyarakat tentang partai ini yang notabennya banyak belum dikenal oleh sebagian besar masyarakat kabupaten Rembang. Dari fenomena tersebut PSI Rembang melakukan pengenalan langsung kepada masyarakat kalangan santri Rembang dengan face to face ke masyarakat dengan menyampaikan tentang Partai Solidaritas Indonesia maupun isu-isu politiknya dan menggunakan atribut-atribut PSI agar masyarakat tahu bahwa ada partai PSI. Untuk menembus pasar PSI Rembang menggunakan potensi-potensi ketertarikan masyarakat dengan kegiatan sosial kepada masyarakat. Kegiatan sosial yang dilakukan PSI Rembang hingga saat ini yaitu membagikan ricebox pada masyarakat, program minyak murah, kegiatan bantuan sosial penyaluran donasi pakaian bekas kepada warga yang terkena banjir, senam sehat dan masih banyak kegiatan sosial dari PSI Rembang. Dalam pengenalan tersebut, PSI

Rembang juga membuat jadwal kegiatan dan dokumentasi kegiatan sosial dengan menggunakan media sosial sebagai jembatan pengenalan PSI pada masyarakat kalangan santri Rembang. Berikut kutipan wawancara peneliti dengan sebagian pengurus PSI Rembang yaitu :

“Strategi yang dilakukan PSI sangatlah banyak. PSI itu partai yang juga bisa dibilang partai baru karena berdiri ditahun 2014 yang pernah ikut dalam pemilu 2019 dan juga masih banyak masyarakat yang belum tahu dengan partai ini apalagi pada orang dipedesaan. Pada kenyataan di kabupaten Rembang ini kami PSI Rembang juga banyak ditanya masyarakat tentang partai ini yang notabennya banyak belum dikenal oleh sebagian besar masyarakat kabupaten Rembang. Dari fenomena tersebut seluruh keluarga PSI Rembang memiliki strategi dalam pengenalan PSI kepada masyarakat Rembang. PSI Rembang menggunakan strategi pengenalan kepada masyarakat melalui pengenalan lansung face to face ke masyarakat dengan menyampaikan tentang Partai Solidaritas Indonesia maupun isu-isu politiknya dan memakai atribut-atribut PSI agar masyarakat tahu bahwa ada partai PSI. Pada rekrutmen ini PSI Rembang juga banyak menggunakan strategi seperti kegiatan sosial kepada masyarakat yaitu dengan membagikan ricebox pada masyarakat nelayan di TPI Kragan pada tanggal , program minyak murah bagi masyarakat, membuat kegiatan sosial bantuan sosial penyaluran donasi pakaian bekas yang dilakukan PSI Rembang di kecamatan Sulang Sumber yang terkena banjir, membuat kegiatan senam sehat Ibu-ibu diberbagai wilayah kecamatan dan masih banyak kegiatan sosial dari PSI Rembang. Dalam pengenalan itu PSI Rembang juga membuat jadwal dan dokumentasi kegiatan sosial dimedia sosial PSI Rembang yang nantinya dapat menjangkau seluruh masyarakat Rembang

mengenai kegiatan-kegiatan yang dilakukan PSI Rembang.”⁹

Data tentang strategi diatas juga disampaikan oleh Tim Bappilu PSI Rembang. Pernyataan tentang strategi ofensif tersebut juga serupa namun, tim bappilu PSI Rembang mengatakan bahwa strategi menembus pasar banyak dilakukan dengan kegiatan-kegiatan sosial kemasyarakatan dan dikemas dengan menggunakan media-media sosial. Berikut kutipan wawancara ;

“PSI Rembang dalam merekrut kader dari kalangan santri menggunakan banyak strategi. PSI Rembang untuk saat ini masih sedikit peminatnya karena banyak masyarakat Rembang yang belum tahu dengan partai ini. Pada kenyataan di kabupaten Rembang ini PSI Rembang juga banyak ditanya masyarakat tentang partai ini karena masih banyak masyarakat di kabupaten Rembang yang belum kenal dengan partai ini. Dari fenomena itu seluruh PSI Rembang memiliki strategi untuk mengenalkan PSI kepada masyarakat Rembang khususnya pada kalangan santri. Strategi yang pertama kami lakukan yaitu strategi pengenalan kepada masyarakat dengan face to face ke masyarakat dengan mengenalkan Partai PSI serta isu-isu politiknya dan memakai atribut-atribut PSI agar masyarakat tahu bahwa ada partai PSI di Indonesia. PSI Rembang juga menggunakan strategi seperti kegiatan sosial kepada masyarakat dengan membagikan ricebox pada masyarakat nelayan di TPI Kragan pada tanggal , program minyak murah bagi masyarakat, membuat kegiatan sosial bantuan sosial penyaluran donasi pakaian bekas yang kami lakukan di kecamatan Sulang Sumber yang terkena bencana alam banjir, membuat kegiatan senam sehat Ibu-ibu diberbagai wilayah kecamatan dan masih banyak kegiatan sosial dari PSI Rembang. Kegiatan sosial PSI Rembang itu yang menjadi poros kekuatan strategi rekrutmen sehingga nantinya masyarakat kalangan

⁹ Hasil Wawancara dengan Yan Krisna Dwi Atmaja sebagai Ketua DPD Partai Solidaritas Indonesia Kabupaten Rembang, 15 Maret 2023.

santri pasti tertarik pada partai PSI dengan sudut pandang partai dengan mengedepankan sosial kemasyarakatan. Dalam pengenalan itu PSI Rembang juga membuat jadwal dan dokumentasi kegiatan sosial PSI Rembang dimedia sosial PSI Rembang yang nantinya dapat menjangkau seluruh masyarakat Rembang mengenai kegiatan-kegiatan yang dilakukan PSI Rembang.”¹⁰

b) Pencitraan

Strategi pencitraan ini dilakukan dengan menggunakan media elektronik dan cetak. PSI Rembang menggunakan strategi ini karena dinilai lebih efektif dengan tujuannya pada rekrutmen masyarakat khususnya pada kalangan santri agar mudah mengakses berita-berita dan isu-isu politik dari partai ini. Strategi PSI Rembang ini dilakukan dengan membuat berita pada media sosial dan media berita online dengan isi tentang isu-isu dan berita yang ada dikabupaten Rembang dengan dikemas sebaik mungkin. Isu-isu dan berita yang diberitakan PSI Rembang dari keadaan pada lingkungan masyarakat Rembang seperti penipuan terhadap masyarakat Rembang yang dilakukan oleh biro haji, jalan-jalan yang berlubang, isu pelayanan publik dan masih banyak isu-isu dan berita yang diberitakan oleh PSI Rembang. Dari strategi tersebut PSI Rembang memiliki kemudahan dalam perekrutan dan lebih modern dalam mengemas isu-isu politik dengan tujuan agar dapat merekrut masyarakat kalangan santri. Berikut kutipan wawancara peneliti dengan Ketua DPD PSI Rembang :

“Strategi yang terakhir PSI Rembang membuat berita pada media sosial dengan isu-isu yang terdapat pada lingkungan masyarakat Rembang seperti penipuan terhadap masyarakat Rembang terhadap biro haji, jalan yang banyak berlubang, banyak pegunungan yang dikeruk tanahnya, bangunan pasar yang kurang memadai dan masih

¹⁰ Hasil Wawancara dengan Muhammad Hidayat sebagai Tim Bappilu Partai Solidaritas Indonesia kabupaten Rembang, 20 Maret 2023.

banyak lagi isu-isu yang diberitakan oleh PSI Rembang.”¹¹

Data lainya juga didapat dari Tim Bappilu PSI Rembang sebagaimana pernyataan data strategi pencitraan tersebut juga juga sinkron dengan pernyataan ketua DPD PSI Rembang yaitu PSI Rembang juga menggunakan media untuk memunculkan isu-isu yang menguntungkan bagi partai dengan tujuan masyarakat tau dan terarik kepada PSI Rembang. Berikut kutipan wawancara dengan tim bappilu ;

“Strategi yang terakhir PSI Rembang membuat berita pada media sosial dengan isu-isu ke PSI an yang anti korupsi anti politik uang. Tak hanya itu PSI Rembang juga nuangkan isu-isu yang terdapat pada lingkungan masyarakat Rembang seperti penipuan terhadap masyarakat Rembang terhadap biro haji, jalan yang banyak berlubang, banyak pegunungan yang dikeruk tanahnya, bangunan pasar yang kurang memadai dan masih banyak lagi isu-isu yang kami beritakan.”¹²

c) Ketokohan dan kelembagaan

Strategi ini digunakan PSI Rembang karena PSI Rembang menggunakan strategi ini karena PSI Rembang memiliki beberapa tokoh pada pemerintahan. Strategi ketokohan dan sekaligus kelembagaan ini digunakan PSI untuk pelayanan kemudahan pada urusan lembaga yang telah ada untuk masyarakat. PSI Rembang menerapkan strategi ini karena dianjurkan oleh Wakil Menteri Pertanian yaitu Raja Juli Antoni yang merupakan bagian dari DPP PSI dengan membantu masyarakat dalam pelayanan program sertifikasi rumah ibadah yang mana nantinya akan dibantu dengan kemudahan bagi masyarakat untuk membuat sertifikat rumah ibadah. Pelayanan ini telah dilakukan oleh PSI Rembang pada rumah ibadah yang ada di Rembang. Tak hanya itu PSI Rembang juga membantu pelayanan dalam proses permintaan warga atas

¹¹ Hasil Wawancara dengan Yan Krisna Dwi Atmaja sebagai Ketua DPD Partai Solidaritas Indonesia Kabupaten Rembang, 15 Maret 2023.

¹² Hasil Wawancara dengan Muhammad Hidayat sebagai Tim Bappilu Partai Solidaritas Indonesia kabupaten Rembang, 20 Maret 2023.

penggunaan tanah perhutani yang merupakan lahan kosong untuk dijadikan lahan warga dengan sertifikat hak guna usaha untuk pertanian diwilayah hutan kecamatan Bulu. PSI juga membantu pelayanan proses sertifikasi rumah warga Tiongkok Lasem yang belum memiliki sertifikat. PSI menggunakan program ini untuk menarik masyarakat agar nantinya dapat ikut bergabung dengan PSI melalui program pelayanan kemasyarakatan. Strategi ini merupakan strategi PSI dalam merekrut kalangan santri dikabupaten Rembang dengan memiliki banyak pertimbangan untuk memunculkan keunggulan dan potensi partai. Berikut kutipan wawancara peneliti dengan ketua DPD PSI Rembang :

“PSI Rembang juga menerapkan strategi yang dianjurkan oleh Wakil Menteri Pertanahan yaitu Raja Juli Antoni yang merupakan bagian dari DPP PSI dengan membantu masyarakat dalam pelayanan program sertifikasi rumah ibadah yang mana nantinya akan dibantu dengan kemudahan bagi masyarakat untuk membuat sertifikat rumah ibadah. Ini sudah dilakukan PSI Rembang dalam Proses sertifikasi masjid di daerah Rembang yaitu masjid al-Irsyad yang terdapat di DPC pamotan. Tak hanya itu PSI Rembang juga membantu dalam proses permintaan warga atas penggunaan tanah perhutani yang merupakan lahan kosong untuk dijadikan lahan warga dengan sertifikat hak guna usaha untuk pertanian yang ada diwilayah hutan kecamatan Bulu. PSI Rembang juga membantu sertifikasi rumah warga yang belum bersertifikat yaitu rumah bapak Tiongky yang merupakan warga tionghoa Lasem. PSI Rembang menggunakan program ini untuk menarik masyarakat agar nantinya dapat ikut bergabung dengan PSI dengan tanpa paksaan.”¹³

Data juga didapatkan dari Tim Bappilu PSI Rembang sebagaimana pernyataannya sinkron dengan pernyataan ketua DPD PSI Rembang yaitu PSI Rembang

¹³ Hasil Wawancara dengan Yan Krisna Dwi Atmaja sebagai Ketua DPD Partai Solidaritas Indonesia Kabupaten Rembang, 15 Maret 2023.

juga membantu dalam proses permintaan warga atas penggunaan tanah perhutani yang merupakan lahan kosong untuk dijadikan lahan warga dengan sertifikat hak guna usaha untuk pertanian yang ada diwilayah hutan kecamatan Bulu. PSI Rembang menggunakan program ini untuk menarik masyarakat khususnya santri agar nantinya dapat ikut bergabung dengan PSI dengan tanpa paksaan. Berikut kutipan wawancaranya :

“PSI Rembang juga menerapkan strategi yang dianjurkan oleh Wakil Menteri Pertanahan yaitu Raja Juli Antoni yang merupakan bagian dari DPP PSI dengan membantu masyarakat dalam pelayanan program sertifikasi rumah ibadah yang mana nantinya akan dibantu dengan kemudahan bagi masyarakat untuk membuat sertifikat rumah ibadah. Ini sudah dilakukan PSI Rembang dalam Proses sertifikasi masjid di daerah Rembang yaitu masjid al-Irsyad yang terdapat di Pamotan. Tak hanya itu PSI Rembang juga membantu dalam proses permintaan warga atas penggunaan tanah perhutani yang merupakan lahan kosong untuk dijadikan lahan warga dengan sertifikat hak guna usaha untuk pertanian yang ada diwilayah hutan kecamatan Bulu. PSI Rembang menggunakan program ini untuk menarik masyarakat khususnya santri agar nantinya dapat ikut bergabung dengan PSI dengan tanpa paksaan.”¹⁴

2. Data alasan santri sehingga tertarik untuk memilih PSI di kabupaten Rembang

Data alasan santri sehingga mereka tertarik untuk memilih PSI Rembang dikelompokkan dengan macam macam perilaku pemilih dengan pendekatan-pendekatan yang berkembang saat ini. Perilaku politik dan partisipasi politik tidak dapat dipisahkan dalam politik. Maka dengan ini peneliti mengelompokkan data alasan santri pemilih PSI Rembang dengan macam-macam pendekatan yaitu faktor psikologis, faktor sosiologis, dan faktor rasional. Berikut pengelompokan data alasan santri yaitu :

¹⁴ Hasil Wawancara dengan Muhammad Hidayat sebagai Tim Bappilu Partai Solidaritas Indonesia kabupaten Rembang, 20 Maret 2023.

1. Psikologis

Pendekatan psikologis ini dipengaruhi dengan keterikatan seseorang pada suatu partai politik, orientasi seseorang terhadap calon legislatif maupun eksekutif, orientasi seorang pemilih terhadap isu-isu politik. Dari beberapa strategi rekrutmen yang digunakan PSI Rembang, memunculkan alasan santri yang memilih PSI dengan faktor pendekatan psikologis ini. Pada faktanya PSI Rembang menggunakan pendekatan melalui Face to face untuk menarik masyarakat kalangan santri untuk bergabung sebagai kader dengan isu-isu yang disampaikan para pelaku penyampaian isu-isu partai politik. Alasan tersebut disampaikan oleh sebagian kader santri yang tertarik dengan PSI Rembang dengan diajak oleh temannya yang merupakan Ketua DPD PSI Rembang. Penyampaian secara langsung tatap muka isu-isu politik tersebut berisi tentang PSI Rembang seperti kegiatan politik PSI Rembang yang dikenal dengan partai yang memiliki aktivis-aktivis muda, partai yang tidak menggunakan money politik dan partai yang mementingkan masyarakat. hal tersebut diketahuinya saat berbincang-bincang dengan temannya yang sebagai Ketua DPD PSI Rembang. Berikut kutipan wawancara dengan informan kalangan santri :

“alasan ketertarikan ikut bergabung ke dalam PSI yaitu awalnya diajak oleh seorang teman yang merupakan bagian PSI Rembang untuk ikut gabung ke PSI. Proses mengajak yaitu dengan diceritakan tentang PSI Rembang seperti kegiatan politik PSI Rembang yang dikenal dengan partai yang memiliki aktivis-aktivis muda, partai yang tidak menggunakan money politik dan partai yang mementingkan masyarakat. hal itu pertama diketahui melalui teman akrab itu yang menjabat sebagai ketua DPD PSI Rembang. Dari hal tersebut maka seseorang dapat memutuskan bergabung dan melengkapi data dan menjadi anggota belanjut dijadikan kader PSI Rembang. PSI Rembang saat itu masih belum banyak kader-kadernya di Rembang. Kelanjutannya setelah banyak pembicaraan dengan ketua DPD PSI Rembang niatan dan alasan ketertarikan itu menjadi

hal pertimbangan ketua PSI Rembang untuk dijadikan Bacaleg untuk pemilu 2024.”¹⁵

2. Sosiologis

Pendekatan sosiologis ini dilakukan oleh PSI Rembang karena sifat perilaku memilih seseorang dipengaruhi oleh faktor-faktor lingkungan, sosial ekonomi, afiliasi etnik, tradisi keluarga, keanggotaan terhadap organisasi, usia, jenis kelamin, pekerjaan, tempat tinggal, dan lain-lain. Alasan yang dominan yang mempengaruhi seorang pemilih dalam menentukan pilihannya yaitu agama, jenis kelamin, pendidikan, faktor geografis, budaya dan variabel sosial. Hal ini tertuang dalam alasan dari sebagian kader kalangan santri yang tertarik karena pengaruh yang dilakukan oleh PSI Rembang. Alasan ketertarikan kader santri mereka kebanyakan ingin ikut bergabung dalam kegiatan politik PSI Rembang yang dikenal dengan partai yang memiliki aktivis-aktivis muda baru, memiliki kursi pengurus partai untuk keterwakilan perempuan yang persentasenya banyak, mengutamakan hak perempuan dan anak, partai yang tidak menggunakan money politik dan partai yang mementingkan masyarakat. pada alasan dengan pendekatan ini sebagian kader kebanyakan juga tertarik dengan PSI Rembang yang merupakan partai dengan banyak melakukan kegiatan-kegiatan sosial kemasyarakatan contohnya donasi kepada korban banjir pembagian nasi kotak pada sebagian masyarakat yang membutuhkan, kegiatan senam sehat dan masih banyak kegiatan sosial lainnya. Ada juga sebagian kader santri yang tertarik dengan program pelayanan kepada masyarakat yaitu program sertifikasi rumah ibadah, pelayanan bantuan pengurusan sertifikasi tanah, dan sertifikasi hak guna usaha lahan kosong milik perhutani yang akan dijadikan lahan warga setempat. Berikut kutipan wawancara dengan sebagian kader santri yang tertarik dengan pendekatan ini yaitu:

“alasan ketertarikan bergabung ke PSI adalah ingin ikut dalam kegiatan politik PSI Rembang yang banyak dikenal dengan partai yang

¹⁵ Hasil Wawancara dengan Sutejo sebagai kader kalangan santri PSI Rembang, tanggal 25 Maret 2023.

memiliki aktivis-aktivis muda baru, memiliki kursi pengurus partai untuk keterwakilan perempuan yang banyak, mengutamakan hak perempuan dan anak, partai yang tidak menggunakan money politik dan partai yang mementingkan masyarakat. hal itu pertama diketahui melalui media-media sosial. PSI Rembang yang dilihat banyak melakukan sosialisasi melalui media sosial terutama di media Facebook, PSI Rembang mengeshare kegiatan-kegiatan sosial kemasyarakatan contohnya donasi kepada korban banjir dan pembagian ricebox pada masyarakat pesisir, tukang ojek dan becak hingga berkembang dengan banyak kegiatan sosial kemasyarakatan di saat ini. Dari hal tersebut muncul niatan untuk ikut gabung kedalam PSI Rembang dengan mendaftar lewat web resmi PSI yaitu SIAP.id dan melengkapi data dan berlanjut dihubungi oleh pengurus DPD PSI Rembang untuk datang ke kantor DPD PSI Rembang. PSI Rembang saat itu masih belum banyak kader-kadernya di Rembang. Pada kenyataanya banyak kaula muda yang mendaftar pada PSI Rembang karena tertarik dengan kegiatan-kegiatan sosial kemasyarakatanya.”¹⁶

Selain jawaban kader diatas, terdapat informasi yang mengatakan ketertarikan santri melalui pendekatan sosiologis dengan diperkuat dengan alasan seorang kader yang mengatakan bergabung ke PSI adalah ingin ikut dalam kegiatan politik PSI Rembang yang saya kenal dengan partai yang memiliki aktivis-aktivis muda baru, memiliki kursi pengurus partai untuk keterwakilan perempuan yang banyak, mengutamakan hak perempuan dan anak, partai yang tidak menggunakan money politik dan partai yang mementingkan masyarakat. berikut kutipan wawancaranya ;

¹⁶ Hasil Wawancara dengan Muzayanah sebagai kader kalangan santri PSI Rembang, tanggal 26 Maret 2023.

“alasan ketertarikan bergabung ke PSI adalah ingin ikut dalam kegiatan politik PSI Rembang yang dikenal dengan partai yang memiliki aktivis-aktivis muda baru, memiliki kursi pengurus partai untuk keterwakilan perempuan yang banyak, mengutamakan hak perempuan dan anak, partai yang tidak menggunakan money politik dan partai yang mementingkan masyarakat. hal itu pertama diketahui melalui media-media sosial. PSI Rembang yang saya lihat melalui media sosial terutama di media Facebook dan Instagram PSI Rembang yang isinya mellihatkan kegiatan-kegiatan sosial kemasyarakatan contohnya donasi kepada korban banjir dan pembagian ricebox pada masyarakat hingga berkembang dengan banyak kegiatan sosial kemasyarakatan yaitu pembantuan pelayanan pada proses pendampingan sertifikasi rumah ibadah, senam ibu-ibu PSI dan masih banyak lagi agenda dari PSI Rembang di saat ini. Dari hal itu muncul niatan untuk ikut gabung PSI Rembang dengan mendaftar lewat web resmi PSI yaitu SIAP.id dan melengkapi data dan berlanjut dihubungi oleh pengurus DPD PSI Rembang untuk datang ke kantor DPD PSI Rembang. saat itu masih belum ada kadernya untuk wilayah kecamatan Sale Rembang. Pada saat itu PSI yang akan mengikuti verifikasi faktual pemilu pada kabupaten Rembang masih kekurangan banyak Pengurus kecamatan, kedengaranya waktu sudah mepet dengan verifikasi faktual untuk pemilu 2024 , dengan hal itu muncul wewenang ketua DPD PSI Rembang untuk menjadi ketua DPC PSI kecamatan Sale dan juga Bacaleg pemilu 2024 Dapil Pamotan-Sale.”¹⁷

Selain jawaban kader diatas, terdapat informasi yang mengatakan ketertarikan santri melalui pendekatan

¹⁷ Hasil Wawancara dengan Hidayah sebagai kader kalangan santri PSI Rembang, tanggal 27 Maret 2023.

sosiologis dengan diperkuat dengan alasan seorang kader yang mengatakan ketertarikannya melalui kegiatan pelayanan dalam membantu sertifikasi masjid yang belum bersertifikat. PSI Rembang yang saya lihat mereka banyak kegiatan-kegiatan sosial kemasyarakatan contohnya donasi kepada korban banjir dan pembagian makanan pada masyarakat hingga berkembang dengan banyak kegiatan sosial kemasyarakatan. Berikut wawancaranya ;

“alasan ketertarikan bergabung ke PSI adalah ingin ikut dalam kegiatan politik PSI Rembang yang saya kenal dengan partai yang memiliki aktivis-aktivis muda baru, memiliki kursi pengurus partai untuk keterwakilan perempuan yang banyak, mengutamakan hak perempuan dan anak, partai yang tidak menggunakan money politik dan partai yang mementingkan masyarakat. hal itu pertama diketahui melalui kegiatan pelayanan dalam membantu sertifikasi masjid yang belum bersertifikat. PSI Rembang yang saya lihat mereka banyak kegiatan-kegiatan sosial kemasyarakatan contohnya donasi kepada korban banjir dan pembagian makanan pada masyarakat hingga berkembang dengan banyak kegiatan sosial kemasyarakatan. Dari hal tersebut merupakan pembicaraan dari mas Hidayat yang merupakan ketua DPC PSI Lasem yang membuka pendampingan dalam sertifikasi rumah ibadah. Dari hal tersebut muncul niatan untuk ikut gabung kedalam PSI Rembang dengan mendaftar lewat mas Hidayat dan melengkapi data dan berlanjut dihubungi oleh pengurus DPD PSI Rembang untuk datang ke kantor DPD PSI Rembang. Alasan ingin ikut dengan PSI adalah ingin ikut mendukung partai dalam berkegiatan sosial kemasyarakatan.”¹⁸

¹⁸ Hasil Wawancara dengan Ahmad Nadif sebagai kader kalangan santri PSI Rembang, tanggal 30 Maret 2023.

3. Rasional

Pemilih yang rasional yaitu pemilih yang hanya menuruti kepentingannya sendiri dan akan senantiasa mendahulukan kepentingannya daripada kepentingan orang lain atau bisa dibilang egois. Alasan-alasan individu seseorang yang menjadikan mereka menjadi egois dilatarbelakangi oleh kesejahteraan material mereka dengan bertujuan ingin menambah pemasukan harta benda mereka. PSI Rembang bagi sebagian kadernya khususnya kalangan santri menurut mereka sangat menguntungkan bagi seseorang yang bergabung menjadi kader maupun menjadi kandidat partai. Alasan sebagian kader santri sehingga tertarik pada PSI Rembang dengan pendekatan ini yaitu Pertama, untuk menjadi kader dan kandidat caleg DPRD kabupaten/kota kita tidak dibebani dengan biaya sama sekali. Kedua, PSI Rembang tidak menekan kader dan kandidatnya untuk banyak melakukan kegiatan yang menghabiskan banyak biaya pada masyarakat bisa dibilang semampunya. Ketiga, PSI Rembang tidak memandang latar belakang pribadi kader maupun kandidat dengan ukuran derajat maupun harta yang dimiliki individu. Selain faktor-faktor tersebut kader santri yang memilih dengan pendekatan ini juga suka terhadap PSI karena banyak kadernya dari aktivis-aktivis muda dan baru, kadernya juga memiliki solidaritas yang tinggi dan setiap ada permasalahan partai masalah akan mudah untuk cepat diselesaikan. Partai PSI ini juga mudah diakses siapapun kader PSI dengan offline maupun online. Berikut kutipan wawancara alasan sebagian kader santri yang tertarik dengan pendekatan ini yaitu :

“alasan sehingga dapat tertarik pada PSI yaitu utamanya ingin ikut dalam kegiatan politik PSI dengan berbagai alasan yang rasional. Pertama, untuk menjadi kader dan kandidat caleg DPRD kabupaten/kota kita tidak dibebani dengan biaya sama sekali. Kedua, PSI Rembang tidak menekan kader dan kandidatnya untuk banyak melakukan kegiatan yang menghabiskan banyak biaya pada masyarakat bisa dibilang semampunya. Ketiga, PSI Rembang tidak memandang latar belakang

pribadi kader maupun kandidat dengan ukuran derajat maupun harta yang dimiliki individu. Selain faktor-faktor tersebut saya suka terhadap PSI adalah banyak kadernya dari aktivis-aktivis muda dan baru, seluruh kadernya memiliki hati solidaritas yang tinggi, setiap ada permasalahan partai bisa langsung dibahas dan diselesaikan oleh seluruh kader dan anggota PSI Rembang. Terakhir yaitu partai PSI mudah diakses dengan offline maupun dengan online dengan web-web resmi PSI dan sosial media PSI Rembang. Kelanjutannya setelah banyak pembicaraan dengan ketua DPD PSI Rembang niatan dan alasan ketertarikan itu muncul menjadi hal pertimbangan ketua PSI Rembang untuk dijadikan Bacaleg untuk pemilu 2024 pada dapil Sluke-Kragan.”¹⁹

Selain jawaban kader diatas, terdapat informasi yang mengatakan ketertarikan santri melalui pendekatan rasional dengan diperkuat dengan alasan seorang kader yang mengatakan ketertarikannya dengan berbagai alasan yang menguntungkan baginya. Berikut wawancaranya ;
“alasan sehingga dapat tertarik pada PSI yaitu ingin ikut dalam kegiatan politik PSI dengan berbagai alasan yang menurutnya rasional. Yang pertama, untuk menjadi kader dan kandidat caleg DPRD kabupaten/kota kita tidak dibebani dengan biaya sama sekali. Kedua, PSI Rembang tidak menekan kader dan kandidatnya untuk banyak melakukan kegiatan yang menghabiskan banyak biaya pada masyarakat bisa dibilang semampunya. Ketiga, PSI Rembang tidak memandang latar belakang pribadi kader maupun kandidat dengan ukuran derajat maupun harta yang dimiliki individu. Selain faktor-faktor tersebut yang disukai dari PSI adalah banyak kadernya dari aktivis-aktivis muda dan baru, seluruh kadernya

¹⁹ Hasil Wawancara dengan Muhammad Farid Hamdani sebagai kader kalangan santri PSI Rembang, tanggal 1 April 2023.

memiliki hati solidaritas yang tinggi, setiap ada permasalahan partai bisa langsung dibahas dan diselesaikan oleh seluruh kader dan anggota PSI Rembang. Terakhir yaitu partai PSI mudah diakses dengan offline maupun dengan online dengan web-web resmi PSI dan sosial media PSI Rembang. Partai ini memang salah satu partai milenial yang mana banyak berkegiatan kemasyarakatan dan sudah menguasai periklanan media sosial milenial.”²⁰

Dari pendekatan-pendekatan yang dilakukan oleh PSI Rembang maka banyak masyarakat kalangan santri yang tertarik dalam bergabung sebagai kader maupun kandidat dengan macam-macam alasan individu kader masing-masing.

C. Analisis data

1. Analisis strategi rekrutmen politik PSI kepada masyarakat kalangan santri kabupaten Rembang untuk bergabung menjadi kandidat maupun kader

Menurut Hamel dan Prahalad strategi rekrutmen politik merupakan suatu cara yang dirancang dan dilakukan untuk mencapai rekrutmen politik yang telah ditetapkan. Strategi rekrutmen politik ini digunakan untuk memanfaatkan kekuatan-kekuatan politik untuk menarik masyarakat umum agar ikut bergabung dalam kegiatan partai politik dengan kebijakan dan tujuan yang telah digunakan partai tersebut. Strategi rekrutmen menggunakan beberapa dari sebagian jenis strategi yaitu ofensif, pencitraan, ketokohan dan kelembagaan. Jenis strategi tersebut berdasarkan teori strategi rekrutmen politik yang dikemukakan oleh Peter Schroder dan strategi rekrutmen PSI Rembang sesuai dengan beberapa teori jenis strategi rekrutmen yang dikemukakanya.²¹ Berdasarkan penelitian didapatkan bahwa Strategi rekrutmen DPD Partai Solidaritas Indonesia Rembang pada kalangan santri menggunakan beberapa dari sebagian jenis strategi yaitu ofensif, pencitraan, ketokohan dan kelembagaan. Berikut adalah data tentang strategi yang dilakukan PSI Rembang dengan didasari jenis-jenis strategi tersebut.

²⁰ Hasil Wawancara dengan Ahmad Fauzi sebagai kader kalangan santri PSI Rembang, tanggal 2 April 2023.

²¹ Jennifer Pesak, Daisy Posumah, “Strategi Pemenangan Partai Solidaritas Indonesia Dalam Pemilihan Umum Legislatif Di Kota Manado Tahun 2019.”

a) Ofensif

Strategi ofensif digunakan apabila partai ingin meningkatkan jumlah masa pemilihnya. Strategi ini fokus untuk memperluas pasar dan menembus pasar. Berdasarkan penelitian didapatkan bahwa PSI Rembang menggunakan strategi ini karena partai PSI masih banyak masyarakat yang belum mengenalnya. Pada kenyataannya PSI di Rembang juga banyak ditanya oleh masyarakat tentang partai ini yang notabennya banyak belum dikenal oleh sebagian besar masyarakat kabupaten Rembang. Dari fenomena tersebut PSI Rembang melakukan pengenalan langsung kepada masyarakat kalangan santri Rembang dengan face to face ke masyarakat dengan menyampaikan tentang Partai Solidaritas Indonesia maupun isu-isu politiknya dan menggunakan atribut-atribut PSI agar masyarakat tahu bahwa ada partai PSI. Untuk menembus pasar PSI Rembang menggunakan potensi-potensi ketertarikan masyarakat dengan kegiatan sosial kepada masyarakat.²²

Kegiatan sosial yang dilakukan PSI Rembang hingga saat ini yaitu membagikan ricebox pada masyarakat, program minyak murah, kegiatan bantuan sosial penyaluran donasi pakaian bekas kepada warga yang terkena banjir, senam sehat dan masih banyak kegiatan sosial dari PSI Rembang. Dalam pengenalan tersebut, PSI Rembang juga membuat jadwal kegiatan dan dokumentasi kegiatan sosial dengan menggunakan media sosial sebagai jembatan pengenalan PSI pada masyarakat kalangan santri Rembang.²³ Kegiatan sosial PSI Rembang itu nantinya dapat mempengaruhi masyarakat kalangan santri agar tertarik pada partai PSI dengan sudut pandang partai dengan mengedepankan sosial kemasyarakatan. Dalam pengenalan itu kami juga membuat jadwal dan dokumentasi kegiatan sosial kami dimedia sosial PSI Rembang yang nantinya dapat menjangkau seluruh masyarakat Rembang mengenai kegiatan-kegiatan yang dilakukan PSI Rembang.

Pada penelitian strategi ofensif yang dilakukan PSI Rembang, peneliti menyatakan penelitian ini sesuai dengan

²² Hasil Wawancara dengan Yan Krisna Dwi Atmaja sebagai Ketua DPD Partai Solidaritas Indonesia Kabupaten Rembang, 15 Maret 2023.

²³ Hasil Wawancara dengan Muhammad Hidayat sebagai Tim Bappilu Partai Solidaritas Indonesia kabupaten Rembang, 20 Maret 2023.

teori jenis strategi ofensif yang dinyatakan Strategi ini merupakan strategi dengan tujuan perluasan pasar dan menembus pasar. Dalam strategi ofensif ini sebuah partai harus mempunyai nilai yang positif agar dapat dipandang masyarakat dan digunakan pada kampanye partai politik tersebut. Strategi ini biasanya digunakan oleh partai baru maupun partai yang masih memiliki sedikit partisipan. Strategi ini bertujuan meningkatkan penjualan atau pangsa pasar, inovasi dan berorientasi pada keberhasilan.²⁴ Pada dasarnya strategi ini pada saat kampanye pemilu harus menampilkan perbedaan yang jelas dan menarik antara kita dan partai-partai pesaing yang ingin diambil pemilihnya.²⁵

b) Pencitraan

Strategi pencitraan dilakukan dengan menggunakan media elektronik dan cetak. Media elektronik yang digunakan yaitu seperti televisi dan media sosial (facebook, twitter, instagram, dll). Selain itu juga menggunakan media cetak untuk membangun pencitraan sebuah partai. Berdasarkan penelitian didapatkan bahwa PSI Rembang menggunakan strategi ini karena dinilai lebih efektif dengan tujuannya pada rekrutmen masyarakat khususnya pada kalangan santri agar mudah mengakses berita-berita dan isu-isu politik dari partai ini. Strategi PSI Rembang ini dilakukan dengan membuat berita pada media sosial dan media berita online dengan isi tentang isu-isu dan berita yang ada di kabupaten Rembang dengan dikemas sebaik mungkin.²⁶ Isu-isu dan berita yang diberitakan PSI Rembang dari keadaan pada lingkungan masyarakat Rembang seperti penipuan terhadap masyarakat Rembang yang dilakukan oleh biro haji, jalan-jalan yang berlubang, isu pelayanan publik dan masih banyak isu-isu dan berita yang diberitakan oleh PSI Rembang. PSI Rembang juga membuat berita pada media sosial dengan isu-isu ke PSI an

²⁴ Christina Ariadne Sekar Sari, *Teknik Mengelola Produk Dan Merek : Konsep Dan Aplikasi Pada Fast Moving Consumer Goods*, ed. Gita Savitri (Jakarta: PT Gramedia Pustaka Utama, 2017). h. 68

²⁵ S.IP. Toni Andrianus Pito, S.IP. , Efriza, S.IP. ,Kemal Fasyah, *Mengenal Teori-Teori Politik Dari Sistem Politik Sampai Korupsi* (Bandung: Penerbit Nuansa Cendekia, 2022). h. 172.

²⁶ Hasil Wawancara dengan Yan Krisna Dwi Atmaja sebagai Ketua DPD Partai Solidaritas Indonesia Kabupaten Rembang, 15 Maret 2023.

yang anti korupsi anti politik uang. Masih banyak lagi isu-isu yang PSI Rembang beritakan.²⁷

Dari strategi tersebut PSI Rembang memiliki kemudahan dalam perekrutan dan lebih modern dalam mengemas isu-isu politik dengan tujuan agar dapat merekrut masyarakat kalangan santri. Strategi pencitraan ini sesuai dengan definisi teori strategi pencitraan yang biasanya Strategi pencitraan ini dilakukan dengan menggunakan media elektronik dan cetak. Media elektronik yang digunakan yaitu seperti televisi dan media sosial (facebook, twitter, instagram, dll). Selain itu juga menggunakan media cetak untuk membangun pencitraan sebuah partai. Strategi ini biasanya beres pola pikir masyarakat agar memilih partai ataupun calon tertentu.²⁸ Selain memanfaatkan media sosial partai juga dituntut dalam mengetahui karakter dan dampaknya secara positif dan negatif dari penggunaan media sosial.²⁹

c) Ketokohan dan kelembagaan

Strategi ketokohan dilakukan dengan memanfaatkan dari sebuah karakter tokoh pada tokoh partai tersebut. strategi ini dapat menarik masyarakat hanya dengan melihat tokoh yang ikut dalam partai tersebut. Sedangkan, strategi kelembagaan dilakukan dengan memanfaatkan ketokohan pada seseorang yang berada pada suatu lembaga dengan alasan dapat mempermudah urusan pada lembaga tersebut. Berdasarkan penelitian didapatkan bahwa Strategi ini digunakan PSI Rembang karena PSI Rembang menggunakan strategi ini karena PSI Rembang memiliki beberapa tokoh pada pemerintahan.

Strategi ketokohan dan sekaligus kelembagaan ini digunakan PSI untuk pelayanan kemudahan pada urusan lembaga yang telah ada untuk masyarakat. PSI Rembang menerapkan strategi ini karena dianjurkan oleh Wakil Menteri Pertanian yaitu Raja Juli Antoni yang merupakan bagian dari DPP PSI dengan membantu masyarakat dalam pelayanan program sertifikasi rumah ibadah yang mana nantinya akan

²⁷ Hasil Wawancara dengan Muhammad Hidayat sebagai Tim Bappilu Partai Solidaritas Indonesia kabupaten Rembang, 20 Maret 2023.

²⁸ Rani Dwi Yulianti, "Strategi Sosialisasi Partai Solidaritas Indonesia (PSI) Kepada Kaum Muda Indonesia (Studi Keberhasilan Lolos Verifikasi Faktual) Adalah."

²⁹ M.Si. Dra. Dyva Claretta and Farikha Rachmawati. M.I.Kom., *Inovasi Dan Strategi Public Relations Dalam Meningkatkan Citra Perusahaan* (Malang: CV. Literasi Nusantara Abadi, n.d.). h. 70.

dibantu dengan kemudahan bagi masyarakat untuk membuat sertifikat rumah ibadah. Pelayanan ini telah dilakukan oleh PSI Rembang pada rumah ibadah yang ada di Rembang.³⁰ Tak hanya itu PSI Rembang juga membantu pelayanan dalam proses permintaan warga atas penggunaan tanah perhutani yang merupakan lahan kosong untuk dijadikan lahan warga dengan sertifikat hak guna usaha untuk pertanian di wilayah hutan kecamatan Bulu. PSI juga membantu pelayanan proses sertifikasi rumah warga Tiongkok Lasem yang belum memiliki sertifikat.³¹ PSI Rembang menggunakan program ini untuk menarik masyarakat khususnya santri agar nantinya dapat ikut bergabung dengan PSI melalui program pelayanan kemasyarakatan dan tanpa paksaan. Strategi ini merupakan strategi PSI dalam merekrut kalangan santri di kabupaten Rembang dengan memiliki banyak pertimbangan untuk memunculkan keunggulan dan potensi partai.

Pada penelitian strategi ketokohan dan kelembagaan yang dilakukan PSI Rembang peneliti setuju menyatakan penelitian ini sesuai dengan teori jenis strategi ketokohan dan kelembagaan yang mana strategi ini dilakukan dengan memanfaatkan sebuah karakter tokoh pada partai tersebut dan memanfaatkan ketokohan pada seseorang yang berada pada suatu lembaga dengan alasan dapat mempermudah urusan bagi masyarakat pada lembaga tersebut. Strategi ini juga diperkuat dengan pernyataan strategi yang dilakukan oleh partai yang memiliki peran di masyarakat sebagai seseorang yang dihormati ataupun memanfaatkan ketokohan yang dimiliki orang lain sebagai jaringan untuk mendapatkan suara pemilih partai, dan memantapkan lembaga politik atau lembaga organisasi lainnya yang dimilikinya dalam masyarakat.³² Strategi ketokohan tergambar dengan motivasi partai yang dekat dengan tokoh untuk mendapatkan mendapatkan efek limpahan dukungan suara dari massa yang loyal pada tokoh.³³

³⁰ Hasil Wawancara dengan Yan Krisna Dwi Atmaja sebagai Ketua DPD Partai Solidaritas Indonesia Kabupaten Rembang, 15 Maret 2023.

³¹ Hasil Wawancara dengan Muhammad Hidayat sebagai Tim Bappilu Partai Solidaritas Indonesia kabupaten Rembang, 20 Maret 2023.

³² Dr. Dedi Kurnia Syah Putra, *Komunikasi CSR Politik (Membangun Reputasi, Etika Dan Estetika PR Politik* (Jakarta: Kencana, 2015). h. 15.

³³ Kris Nugroho, *Partai Semu Antara Kesisteman Dan Dominasi Jaringan Calon Refleksi PKB Dan PPP Sampang Pada Pemilu Legislatif 2009*, 2009. h. 214.

2. Analisis alasan santri sehingga tertarik untuk memilih PSI di kabupaten Rembang

Alasan santri sehingga mereka tertarik untuk memilih PSI Rembang dikelompokkan dengan dengan macam macam perilaku pemilih dengan pendekatan-pendekatan yang berkembang saat ini. Perilaku politik dan partisipasi politik tidak dapat dipisahkan dalam politik. Kristadi dalam karyanya mengatakan perilaku pemilih juga sebagai ketertarikan dari seseorang dalam memberikan sebuah suara kedalam proses pemilihan dengan berdasarkan faktor psikologis, faktor sosiologis, dan faktor rasional.³⁴ Maka dengan ini peneliti menganalisis alasan santri pemilih PSI Rembang dengan macam-macam pendekatan yaitu faktor psikologis, faktor sosiologis, dan faktor rasional. Alasan santri memilih PSI Rembang sesuai dengan teori pengelompokan pendekatan perilaku pemilih. Berikut analisis pengelompokan alasan santri yaitu :

a. Psikologis

Pendekatan psikologis ini dipengaruhi dengan keterikatan seseorang pada suatu partai politik, orientasi seseorang terhadap calon legislatif maupun eksekutif, orientasi seorang pemilih terhadap isu-isu politik. Dari beberapa strategi rekrutmen yang digunakan PSI Rembang, memunculkan alasan santri yang memilih PSI dengan faktor pendekatan psikologis ini. Pada faktanya PSI Rembang menggunakan pendekatan melalui Face to face untuk menarik masyarakat kalangan santri untuk bergabung sebagai kader dengan isu-isu yang disampaikan para pelaku penyampaian isu-isu partai politik. Alasan tersebut disampaikan oleh sebagian kader santri yang tertarik dengan PSI Rembang dengan diajak oleh temannya yang merupakan Ketua DPD PSI Rembang. Penyampaian secara langsung tatap muka isu-isu politik tersebut berisi tentang PSI Rembang seperti kegiatan politik PSI Rembang yang dikenal dengan partai yang memiliki aktivis aktivis muda, partai yang tidak menggunakan money politik dan partai yang mementingkan masyarakat. hal tersebut diketahuinya saat berbincang-bincang dengan temannya yang sebagai Ketua DPD PSI Rembang.³⁵

³⁴ Kristadi J, *Pemilihan Umum Dan Perilaku Pemilih Di Indonesia: Suatu Studi Kasus Tentang Perilaku Pemilih Di Kotamadya Yogyakarta Dan Kabupaten Banjarnegara, Jawa Tengah Pada Pemilihan Umum Tahun 1987-1992, (Disertasi)*. h. 76.

³⁵ Hasil Wawancara dengan Sutejo sebagai kader kalangan santri PSI Rembang, tanggal 25 Maret 2023.

Pada penelitian alasan santri yang tertarik untuk memilih PSI dikabupaten Rembang peneliti setuju menyatakan penelitian ini sesuai dengan teori pendekatan psikologis dengan pernyataan bahwa faktor ini merupakan keterikatan seseorang pada suatu partai politik, orientasi seseorang terhadap calon legislatif maupun eksekutif, orientasi seorang pemilih terhadap isu-isu politik.³⁶ Teori tersebut diperkuat dengan adanya pendapat bahwa untuk menarik masyarakat dengan citra diri dan menyentuh hati pemilih maka pendekatan psikologis ini banyak dilakukan sebuah pemimpin maupun partai politik yang identik dengan mengayomi dan memberikan rasa aman-nyaman kepada rakyat.³⁷

b. Sosiologis

Pendekatan sosiologis ini dilakukan oleh PSI Rembang karena sifat perilaku memilih seseorang dipengaruhi oleh faktor-faktor lingkungan, sosial ekonomi, afiliasi etnik, tradisi keluarga, keanggotaan terhadap organisasi, usia, jenis kelamin, pekerjaan, tempat tinggal, dan lain-lain. Alasan yang dominan yang mempengaruhi seorang pemilih dalam menentukan pilihannya yaitu agama, jenis kelamin, pendidikan, faktor geografis, budaya dan variabel sosial. Hal ini tertuang dalam alasan dari sebagian kader kalangan santri yang tertarik karena pengaruh yang dilakukan oleh PSI Rembang. Alasan ketertarikan kader santri mereka kebanyakan ingin ikut bergabung dalam kegiatan politik PSI Rembang yang dikenal dengan partai yang memiliki aktivis-aktivis muda baru, memiliki kursi pengurus partai untuk keterwakilan perempuan yang persentasenya banyak, mengutamakan hak perempuan dan anak, partai yang tidak menggunakan money politik dan partai yang mementingkan masyarakat.³⁸

Pada alasan dengan pendekatan ini sebagian kader kebanyakan juga tertarik dengan PSI Rembang yang merupakan partai dengan banyak melakukan kegiatan-kegiatan sosial kemasyarakatan contohnya donasi kepada korban banjir pembagian nasi kotak pada sebagian masyarakat yang membutuhkan, kegiatan senam sehat dan masih banyak kegiatan

³⁶ Roth, *Studi Pemilu Empiris, Sumber Teori-Teori, Dan Metode*. Jakarta: Friedrich-Naumann Stiftung Fur Die Freiheit. h. 23-24.

³⁷ MM Dr. Asep Ferry Bastian, SE., *Strategi Marketing Mix Politik Dalam Pemenangan Pilkada* (PT Pustaka Obor Indonesia, 2022). h. 278.

³⁸ Hasil Wawancara dengan Muzaynah sebagai kader kalangan santri PSI Rembang, tanggal 26 Maret 2023.

sosial lainnya.³⁹ Ada juga sebagian kader santri yang tertarik dengan program pelayanan kepada masyarakat yaitu program sertifikasi rumah ibadah, pelayanan bantuan pengurusan sertifikasi tanah, dan sertifikasi hak guna usaha lahan kosong milik perhutani yang akan dijadikan lahan warga setempat.⁴⁰

Pada penelitian alasan santri yang tertarik untuk memilih PSI dikabupaten Rembang peneliti setuju menyatakan penelitian ini sesuai dengan teori pendekatan sosiologis dengan pernyataan bahwa faktor ini mengungkapkan perilaku pemilih seseorang dipengaruhi oleh faktor-faktor lingkungan, yaitu sosial ekonomi, afiliasi etnik, tradisi keluarga, keanggotaan terhadap organisasi, usia, jenis kelamin, pekerjaan, tempat tinggal, dan lain-lain.⁴¹ Pendekatan sosiologis juga dijelaskan bahwa masyarakat dalam menetapkan pilihannya dalam memilih partai politik dipengaruhi faktor prinsip-prinsip kesamaan sosiologis yang terbagi dalam beberapa hal seperti sosial ekonomi, letak geografis, lingkungan, dll.⁴²

c. Rasional

Pemilih yang rasional yaitu pemilih yang hanya menuruti kepentingannya sendiri dan akan senantiasa mendahulukan kepentingannya daripada kepentingan orang lain atau bisa dibilang egois. Alasan-alasan individu seseorang yang menjadikan mereka menjadi egois dilatarbelakangi oleh kesejahteraan material mereka dengan bertujuan ingin menambah pemasukan harta benda mereka. PSI Rembang bagi sebagian kadernya khususnya kalangan santri menurut mereka sangat menguntungkan bagi seseorang yang bergabung menjadi kader maupun menjadi kandidat partai.

Alasan sebagian kader santri sehingga tertarik pada PSI Rembang dengan pendekatan ini yaitu Pertama, untuk menjadi kader dan kandidat caleg DPRD kabupaten/kota kita tidak dibebani dengan biaya sama sekali. Kedua, PSI Rembang tidak menekan kader dan kandidatnya untuk banyak melakukan kegiatan yang menghabiskan banyak biaya pada masyarakat bisa

³⁹ Hasil Wawancara dengan Hidayah sebagai kader kalangan santri PSI Rembang, tanggal 27 Maret 2023.

⁴⁰ Hasil Wawancara dengan Ahmad Nadif sebagai kader kalangan santri PSI Rembang, tanggal 30 Maret 2023.

⁴¹ Roth, *Studi Pemilu Empiris, Sumber Teori-Teori, Dan Metode*. Jakarta: Friedrich-Naumann Stiftung Fur Die Freiheit. h. 37.

⁴² M.H Amelia Haryati, S.H, *Pengantar Sosiologi Politik* (Tangerang Selatan: Pascal Books, 2022). h. 132.

dibilang semampunya. Ketiga, PSI Rembang tidak memandang latar belakang pribadi kader maupun kandidat dengan ukuran derajat maupun harta yang dimiliki individu.⁴³ Selain faktor-faktor tersebut kader santri yang memilih dengan pendekatan ini juga suka terhadap PSI karena banyak kadernya dari aktivis-aktivis muda dan baru, kadernya juga memiliki solidaritas yang tinggi dan setiap ada permasalahan partai masalah akan mudah untuk cepat diselesaikan. Partai PSI ini juga mudah diakses siapapun kader PSI dengan offline maupun online.⁴⁴

Pada penelitian alasan santri yang tertarik untuk memilih PSI dikabupaten Rembang peneliti setuju menyatakan penelitian ini sesuai dengan teori pendekatan rasional dengan pernyataan bahwa pemilih yang rasional yaitu pemilih yang hanya menuruti kepentingannya sendiri dan akan senantiasa mendahulukan kepentingannya daripada kepentingan orang lain atau bisa dibilang egois.⁴⁵ Pendekatan rasional ini menawarkan cara pandang perilaku pemilih dengan menentukan pilihan bukanlah adanya ketergantungan terhadap ikatan sosial struktural atau ikatan partai politik.⁴⁶

Dari pendekatan-pendekatan yang dilakukan oleh PSI Rembang maka banyak masyarakat kalangan santri yang tertarik dalam bergabung sebagai kader maupun kandidat dengan macam-macam alasan individu kader masing-masing.

⁴³ Hasil Wawancara dengan Muhammad Farid Hamdani sebagai kader kalangan santri PSI Rembang, tanggal 1 April 2023.

⁴⁴ Hasil Wawancara dengan Ahmad Fauzi sebagai kader kalangan santri PSI Rembang, tanggal 2 April 2023.

⁴⁵ Erna Febriani, "Analisis Perilaku Memilih (Voting Behavior) Pemilih Pemula Wilayah Jakarta Barat Menjelang Pemilihan Umum 2019."

⁴⁶ Fatmawati, *Kampanye Politik : Sebuah Pendekatan Fenomenologi*, ed. M. Pd. Nur Asih Wulandari (Banyumas: CV. Amerta Media, 2021). h. 85.